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■ Washington sólo aportará 40 mdd más de los 260 millones ya otorgados
■ En la cumbre, Calderón exige ayuda económica real y ‘‘no caridades’’
■ La violencia nos rebasó, expusieron presidentes centroamericanos 

■ 2 y 3CLAUDIA HERRERA, ENVIADA

Millonarios
recuperaron lo
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crisis de 2008 
■ En contraste, el número
de desempleados llegó a
205 millones, según reporte

■ 27ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

En el Castillo
de Chapultepec,
el encuentro
Calderón-Sicilia
■ Atención a víctimas de
la violencia, inseguridad y
desmilitarización, los temas

■ Hoy, primera reunión del
movimiento por la paz con
los poderes de la Unión

■ 8ALONSO URRUTIA

La secretaria de Estado estadunidense, Hillary Clinton, llegó hora y media después del comienzo de los trabajos de la primera Conferencia Internacional de
Apoyo a la Estrategia de Seguridad de Centroamérica, que se efectúa en Guatemala. La mayoría de los presidentes, entre ellos el mandatario anfitrión, Ál-
varo Colom, ya habían expresado demandas desesperadas para incrementar la ayuda internacional a la región ‘‘más violenta del mundo’’ ■ Foto Ap

FUNCIONARIA CON PRISAS

■ Respuesta de Clinton a los reclamos de CA de más apoyo 
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Gordillo tacha
a las escuelas
normales de
‘‘monstruos’’   
■ En su discurso sobre el
panorama educativo llama
‘‘Fidalencia’’ a Finlandia  

■ Claudio X. González pide
cerrar esas instituciones,
‘‘hervideros de grilla’’ 

■ Catedráticos: busca la
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la que forme a docentes
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El director del
ISSSTE saca la
vuelta a pugna
con el SNTE 
■ El sindicato demanda
auditoría para indagar el
destino de $50 mil millones   
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Férrea oposición priísta y pevemista a reformas en materia de radio y televisión 

IFE rechaza aplicar medidas cautelares contra Cordero, Lozano 
y Lujambio 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Jueves 23 de junio de 2011, p. 12 
 
La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Federal Electoral (IFE) acordó negar las medidas cautelares que 
la víspera solicitó el Partido Revolucionario Institucional (PRI) como parte de su queja en contra de los secretarios 
de Hacienda, Ernesto Cordero; del Trabajo, Javier Lozano, y de Educación Pública, Alonso Lujambio, quienes han 
admitido su interés de contender por la candidatura presidencial. 
 
Durante la sesión de la comisión se señaló que en el momento actual no hay ningún hecho que evidencie que hay 
una promoción personalizada de la imagen, como argumenta el PRI. Esta decisión no detiene el proceso especial 
sancionador que se inició derivado de la queja interpuesta por el tricolor. 
 
Por otra parte, el Comité de Radio y Televisión del instituto discutía anoche reformas al reglamento del ramo para 
el proceso electoral de 2012, a pesar de la oposición priísta y pevemista. En el centro de la polémica destacaban los 
cambios en los tiempos de entrega y sustitución de los espots que los concesionarios de medios electrónicos deben 
difundir, para reducirlo de cinco días a 48 horas. 
 
Durante la reunión del comité, el consejero Alfredo Figueroa –uno de los principales impulsores de la aprobación 
de lineamientos– comentó que no se habían concretado acercamientos formales entre el IFE y los concesionarios 
de radio y televisión, por lo que seguirían esperando sus propuestas. Sin embargo, la Comisión de Quejas –
instancia donde se discute el tema–, que él preside, tiene previsto aprobar la propuesta de lineamientos esta 
misma semana. 
En la sesión del comité destacó la virulencia con que el diputado priísta Andrés Massieu –hijo del vicepresidente 
de la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión– y el pevemista Jesús Sesma –cuya familia tiene 
concesiones de radio y televisión– cuestionaron la pretensión de discutir el reglamento “al vapor”. 
 
Aunque las reformas fueron planteadas también por los consejeros que dejaron el cargo en noviembre, cuando 
éstas empezaron a discutirse, ambos representantes llamaron a que el IFE abandonara su pretensión de aprobar el 
cambio al reglamento en la víspera de que se concluya el plazo para modificaciones legales previas al proceso 
electoral (julio próximo). 
 
En lo que fue una larga discusión sobre el orden del día, Massieu señaló que era cuestionable que se pretendiera 
reducir el plazo de entrega y sustitución de materiales de propaganda partidista. A su juicio, eso favorecería la 
posibilidad de que se registraran campañas sucias contra candidatos e instituciones, lo cual podría poner en riesgo 
el propio proceso electoral de 2012. 
 
Al cierre de esta edición aún no se votaba el punto, pero se conocía de antemano que entre los tres consejeros que 
votaban en el comité, dos de ellos –Benito Nacif y Figueroa– estaban en favor de la modificación de los tiempos de 
entrega y sustitución para hacer más ágil el debate en las campañas, y el presidente del comité, Francisco 
Guerrero, en contra, con el argumento de que se podría poner en riesgo el alto nivel de cumplimiento que en la 
actualidad tienen los concesionarios, por razones técnicas. 
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La expulsión de Reynoso Femat de AN, revocada 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Jueves 23 de junio de 2011, p. 35 
 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revocó ayer la expulsión del ex gobernador de 
Aguascalientes Luis Armando Reynoso Femat, por el Partido Acción Nacional. 
 
Los magistrados argumentaron que hubo irregularidades en el procedimiento que siguió el Comité Ejecutivo 
Nacional panista para sancionar a su militante por supuesta traición en las pasadas elecciones de gobernador. La 
principal consiste en que la decisión competía al Comité Directivo Estatal, no a la dirigencia nacional. 
 
El TEPJF ordenó al PAN restituir al ex mandatario de Aguascalientes debido a que el CEN contravino los estatutos 
del partido. Igualmente ordena al dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, reincorporar a Reynoso en el 
padrón de militantes en cinco días a partir de la notificación. 
 
De acuerdo con el proyecto, “el órgano ejecutivo nacional carece de competencia para conocer de procedimientos 
disciplinarios cuando los miembros activos tienen esa calidad, pues la situación particular se presenta a partir del 
reconocimiento de que los comités directivos estatales son quienes, en primera instancia, tienen atribuciones 
estatutarias y reglamentarias para conocer de tales asuntos”. 
 
El pasado 30 de agosto la dirigencia nacional panista inició el proceso para expulsar al ex gobernador de 
Aguascalientes, acusado de apoyar al candidato priísta a sucederlo, Carlos Lozano. 
 
 
 
 

Pleno respeto a leyes, señala AN 
 
Ciro Pérez Silva 
Periódico La Jornada 
Jueves 23 de junio de 2011, p. 12 
 
Los secretarios de Estado que aspiran a cargos públicos “se han conducido con pleno respeto a las leyes electorales 
y a las reglas que dicta el partido”, afirmó la dirigencia panista en relación con las expresiones que ha hecho el PRI 
sobre las aspiraciones políticas de los funcionarios. 
 
En un comunicado, el presidente del Comité Ejecutivo Nacional del blanquiazul, Gustavo Madero Muñoz, sostuvo 
también que la demanda que presentó el tricolor en contra de los secretarios de Estado y de este instituto político, 
además de tener el objetivo de propaganda mediática, no tiene sustento legal. 
Consideró que la denuncia presentada por el PRI “constituye una acción desesperada de ese partido, al observar 
que en 40 días los liderazgos de Acción Nacional han logrado interesar y posicionarse como opciones fuertes y 
viables”. 
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Tiene a su disposición jet y helicóptero, dice 

Nayarit: AN acusa al PRI de rebasar tope de gastos 
 
Myriam Navarro González 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 23 de junio de 2011, p. 34 
 
Tepic, Nay., 22 de junio. El Partido Acción Nacional (PAN) presentó una queja ante el Instituto Estatal Electoral 
(IEE) contra el candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura, Roberto Sandoval 
Castañeda, a quien acusa de haber rebasado el tope de gastos de campaña. 
 
El PAN exhibió como pruebas de “uno más” de los gastos del abanderado priísta la renta de un avión que el día 18 
lo trasladó al municipio de Bahía de Banderas para una reunión con empresarios. También usó la aeronave el día 
19 para viajar a Guadalajara, Jalisco, para presenciar la pelea de campeonato de Saúl El Canelo Álvarez, de quien 
Sandoval Castañeda es amigo. 
 
El dirigente estatal del PAN, Ramón Cambero, entregó al IEE los planes de vuelo del avión, así como fotografías 
del candidato al abordar la aeronave matrícula 4720PT. Aseguró que las imágenes fueron proporcionadas por 
colaboradores del propio Roberto Sandoval. 
 
El panista dijo que empleados del aspirante del tricolor le informaron que Sandoval Castañeda tiene a su 
disposición el avión y un helicóptero desde abril. 
 
El PAN tachó de mentiroso al candidato de la alianza Nayarit nos Une, pues en conferencia de prensa efectuada el 
21 de febrero aseguró que no utilizaría transporte aéreo en su campaña. 
Manuel Cota Jiménez, dirigente estatal del PRI, afirmó que Acción Nacional, como cualquier partido, tiene 
derecho a señalar las situaciones que considera irregulares. 
 
En tanto, el ex futbolista Ramón Ramírez se sumó a la campaña de Sandoval Castañeda. Dijo llevar buena amistad 
con el priísta y que está dispuesto a colaborar con él en materia deportiva. 
 
Martha García va adelante de Sandoval, según Madero 
 
El dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, aseguró en un comunicado emitido en la ciudad de México que 
Martha Elena García Gómez, candidata del blanquiazul al gobierno de Nayarit, “ha logrado repuntar gracias a que 
ha desplegado una campaña inteligente, con mucha aceptación de los ciudadanos y de manera intensa. Ya está (en 
las encuestas) por encima del candidato de la coalición Nayarit Nos Une”. 
 
Según Madero, sondeos levantados del 16 al 20 de junio en todo el estado muestran “35 por ciento de la votación 
bruta en favor de la candidata panista, contra 30 por ciento del candidato de la alianza priísta. Tomando en cuenta 
que aún hay 27 por ciento que no respondió, significa que hay una diferencia de siete puntos en la votación 
efectiva estimada, es decir, 48 por ciento de Martha García contra 41 del priísta”. 
 
Con información de Ciro Pérez 
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“Estamos en un sexenio negro para la libertad de expresión” 

Ante la OEA, Espino acusa a Calderón de amenazar la 
democracia mexicana 
 
Ciro Pérez Silva 
Periódico La Jornada 
Jueves 23 de junio de 2011, p. 13 
 
Manuel Espino Barrientos, ex dirigente del Partido Acción Nacional (PAN), denunció ante la Organización de 
Estados Americanos (OEA) al gobierno del presidente Felipe Calderón, al cual acusó de amenazar “a la joven 
democracia mexicana” al judicializar la política y politizar la justicia en detrimento de las libertades de los 
ciudadanos. 
 
En el texto de denuncia sostiene que académicos, editorialistas y políticos han señalado que algunas instituciones 
encargadas de procurar justicia y de trabajar por la seguridad pública han sido manipuladas con intenciones 
electorales y partidistas. 
 
Afirma en el documento que repetidamente y en todas las regiones del país se ha hablado del uso de las fuerzas 
armadas como herramienta de legitimación política. También se ha denunciado la conducción de estrategias 
contra el crimen organizado con fines políticos y el arresto de personas durante momentos clave de campañas 
electorales, agrega. 
 
Condena que “algunos de sus líderes” (del PAN) acosen y persigan a quienes expresan opiniones discrepantes y 
ejerzan presión tanto desde organismos del partido como gubernamentales. 
 
“Entre los numerosos casos de acoso a militantes se encuentra el mío, que puede considerarse ejemplar: se busca 
expulsarme del PAN porque me inconformé por acciones arbitrarias de algunos dirigentes, mismas que han 
dañado al sistema de partidos. 
“Es significativo del clima de censura que existe en México que en el expediente que se armó ex profeso para 
expulsarme se afirme, literalmente, que incurrí en un ‘abuso de libertad de expresión’.” 
 
Refiere que acudió ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para defender su caso. 
 
Sin embargo, el tribunal “con frecuencia es presionado desde el gobierno federal y otras instituciones del Estado 
para que tome sus decisiones con base en criterios políticos incompatibles con la justicia constitucional”. 
 
Asegura que “el clima político se ha descompuesto tanto y las acciones de coacción se han recrudecido a tal nivel 
que ya ninguna institución está a salvo de la pesada mano gubernamental”. 
 
Espino explica que plantea esta preocupación a la OEA en busca de que la comunidad internacional se mantenga 
atenta al acelerado deterioro de las libertades democráticas en México. 
 
“Estamos en un sexenio negro para la libertad de expresión”, acusa, ya que en la presente administración 53 
periodistas han sido ejecutados y 11 más han desaparecido. “El asesinato se ha convertido en la más brutal de las 
mordazas”, asevera. 
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Convergencia nominaría 50 “candidatos ciudadanos” 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Jueves 23 de junio de 2011, p. 14 
 
El presidente nacional de Convergencia, Luis Walton, confirmó que el partido prepara una restructuración 
profunda para “generar un movimiento ciudadano que recoja y encauce las demandas de la sociedad”. 
 
A dos días de que haga del conocimiento del Consejo Nacional del partido la propuesta, Walton apuntó que van a 
cambiar para “servir mejor” a México. 
 
En un comunicado, indicó que en 2012 al menos 50 de sus candidatos serán de “extracción ciudadana”, y que su 
acercamiento a personas, organizaciones y movimientos ideológicamente afines será “a través de formas 
innovadoras” –sin definir cuáles– para “con ellos impulsar las formas que exige la ciudadanía y dar un nuevo 
rumbo a la nación”. 
 
Desde luego, nos preparamos para el proceso electoral del 2012, afirmó. “Las fuerzas progresistas tenemos, por 
fortuna, a dos líderes extraordinarios de México, con capacidad para conducirnos a ese nuevo rumbo que exige la 
sociedad: Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard Casaubón”, y uno de ellos, añadió, será el candidato 
presidencial de Movimiento Ciudadano (nombre propuesto para Convergencia). 
 
Walton indicó que la iniciativa de restructuración fue pensada y construida por comisiones que trabajaron ex 
profeso. 
 
 
 

Se prepara fraude en el Edomex: Zambrano 
 
De la Redacción 
Periódico La Jornada 
Jueves 23 de junio de 2011, p. 34 
 
El presidente nacional del PRD, Jesús Zambrano, advirtió que en el estado de México “se está prefigurando todo el 
escenario de un fraude electoral” con la participación del Instituto Estatal Electoral. En entrevista manifestó que la 
decisión del órgano de reservar la información sobre los gastos de campaña hasta seis meses después de la 
elección del 3 de julio es “una actitud antidemocrática” que favorece los intereses del abanderado del PRI, Eruviel 
Ávila. Anunció que la coalición de izquierda Unidos Podemos Más interpondrá un recurso ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
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Presentará el PRD queja en el IEDF 
 
Ángel Bolaños 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 23 de junio de 2011, p. 40 
 
El PRD-DF presentará hoy ante el Instituto Electoral local una queja en contra del empresario Xavier González 
Zirión, por la campaña que mantiene contra el gobierno de la ciudad por medio de la organización 
alguienteniaquedecirlo.mx, con anuncios espectaculares, carteles, una página web y un call center, con frases 
como “pinche tráfico”, “pinches baches”, “pinche Metro”, entre otras, informó Miguel Ángel Vásquez Reyes, 
representante perredista ante el IEDF. 
 
 
 

Apoyará AMLO a tres candidatos 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Jueves 23 de junio de 2011, p. 34 
 
Andrés Manuel López Obrador acudirá a Nayarit, Coahuila y el estado de México para apoyar a los candidatos a 
gobernador Nayar Marroquí, Jesús González Schmall y Alejandro Encinas, respectivamente, en la recta final de 
sus campañas. López Obrador estará a partir de este jueves y hasta el sábado en Nayarit acompañando a 
Marroquí; el domingo se reunirá con Encinas en los municipios mexiquenes de Nezahualcóyotl y Tultepec, y 
martes y miércoles acompañará a González Schmall en Coahuila. 
 
 
 

Lula desea buena suerte a Encinas en los comicios 
 
Alma Muñoz, reportera; René Ramón y Javier Salinas 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 23 de junio de 2011, p. 34 
 
Alejandro Encinas Rodríguez, candidato de la coalición Unidos Podemos Más al gobierno del estado de México, se 
reunió la mañana de ayer con el ex presidente de Brasil Luiz Inacio Lula da Silva, quien se encuentra de visita en 
México. 
 
En el hotel Camino Real de Polanco, en la capital del país, ambos conversaron durante media hora sobre 
economía, cuestiones económicas y sociales, y el proyecto de gobierno del perredista. El brasileño le deseó buena 
suerte a Encinas en las elecciones del 3 de julio. 
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El equipo de Encinas afirmó que el candidato se mostró complacido “por la calidad humana de Da Silva y su 
compromiso con los proyectos de izquierda, que representan una oportunidad de mejora para sociedades como la 
nuestra”. 
 
A la reunión no fueron convocados los reporteros que cubren las actividades del perredista ni su coordinador de 
campaña, Luis Sánchez Jiménez. 
 
Integrantes del equipo de campaña de Encinas Rodríguez indicaron que el ex jefe interino del Gobierno del 
Distrito Federal se trasladó después del mediodía a Toluca, estado de México, donde se preparó para el debate de 
anoche con sus adversarios de la coalición Unidos por Ti, Eruviel Ávila Villegas, y del Partido Acción Nacional, 
Luis Felipe Bravo Mena. 
 
A su vez, Eruviel Ávila dijo en el municipio de Tlalnepantla que su primera acción de gobierno será convocar a una 
“gran alianza” de los tres niveles de gobierno y la sociedad a fin de “blindar” al estado de México contra la 
delincuencia. 
 
El priísta encabezó el foro Seguridad y justicia, al que acudieron diversas organizaciones no gubernamentales. 
Ávila Villegas ofreció trabajar para recomponer el tejido social, mejorar la policía, hacer eficiente la procuración de 
justicia, aplicar juicios justos y promover la reinserción social. 
 
En el acto participaron Alejandro Martí, de la ONG México SOS; Ernesto Canales, de Renace, y Rafael Zaga, de la 
comunidad judía en México, entre otros. Ávila Villegas señaló que la reforma penal se concretará a más tardar en 
tres años. 
 
 
 
Demandan comparecencia de Cordero; exigen a Peña Nieto indagar presunta corrupción 

PRI y PAN se acusan en la Permanente de desviar recursos con 
fines electorales 
 
Andrea Becerril y Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Jueves 23 de junio de 2011, p. 14 
 
Las bancadas de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN) llevaron a la sesión de la 
Comisión Permanente su confrontación electoral y por más de cuatro horas se acusaron de estar desviando 
recursos para la campaña presidencial y los comicios estatales del próximo mes. 
 
La Permanente llamó al secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, a no utilizar la dependencia a su cargo para 
promover sus aspiraciones presidenciales, y los panistas la emprendieron contra el gobernador del estado de 
México, Enrique Peña Nieto. Está “metido hasta el copete” en la elección en esa entidad, acusó la senadora 
Adriana González. 
 
A pesar de la negativa de los priístas, entre ellos del diputado mexiquense Alfonso Navarrete Prida, los 
blanquiazules lograron que se aprobara pedir a Peña Nieto que investigue los presuntos actos de corrupción en 
que ha incurrido la policía del estado de México en apoyo del candidato del tricolor, Eruviel Ávila. 
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El diputado priísta Sebastián Lerdo de Tejeda recalcó que la Permanente pida a Cordero que baje del portal de 
Internet de Hacienda la información en que se reconoce como panista, dice estar interesado en la candidatura 
presidencial, promueve su imagen personal y agradece los apoyos de militantes de su partido. 
 
El senador perredista Pablo Gómez advirtió que las reformas constitucionales en materia electoral que se 
aprobaron en 2007 para evitar la propaganda personalizada de los servidores públicos “se violan mañana, tarde y 
noche por todos los partidos políticos”. 
 
Reprochó que no se haya discutido siquiera la iniciativa para reglamentar la publicidad gubernamental, y advirtió 
que Cordero debe pedir disculpas “por haber hecho algo indebido”. 
 
El petista Ricardo Monreal consideró que Cordero debe renunciar, y planteó que el resolutivo incluyera solicitar 
que el IFE investigue si el titular de Hacienda violó la ley. 
 
Monreal denunció que cinco secretarios de Estado realizan campañas en las entidades en que habrá elecciones y 
acuden con vehículos blindados y personal de seguridad vestido de civil. El diputado panista Agustín Castilla dijo 
que es para protegerlos. 
 
Luego vino la discusión en torno al estado de México, donde el punto de acuerdo, propuesto desde hace tres 
semanas por la senadora panista Adriana González, pedía a Peña Nieto investigar “presuntos actos de aplicación 
parcial de recursos públicos por parte de integrantes de la Agencia de Seguridad Estatal, que pudieran afectar la 
equidad del proceso electoral”. 
 
Demandó que se especificara que son “actos de corrupción”, ya que hay fotografías y videos que muestran a 
patrullas repartiendo despensas y acarreando a militantes del PRI a los mítines de Ávila y a policías “actuando 
como meseros”. 
 
Navarrete Prida le respondió que los policías se ofrecieron a repartir la comida en algunos actos. Aseveró que 
deben investigarse todas las denuncias, y sostuvo que el gobierno federal asignó fondos para cada región del 
estado de México por conducto de delegaciones de dependencias federales. Por ejemplo, afirmó, en la zona de 
Coacalco los recursos para la campaña panista bajan a través de la delegada del IMSS. 
 
“¿Con qué calidad moral hablan, si todos los delegados federales están metidos en todas las campañas?”, recalcó la 
diputada priísta Marcela Guerra. 
 
Por lo largo del debate, 49 dictámenes se aprobaron en paquete, sin discusión, entre ellos el que demanda al 
gobierno federal un informe detallado de las deportaciones masivas de mexicanos desde Estados Unidos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
JUEVES 23 DE JUNIO DE 2011 
 

9 

Se malogra reunión con concesionarios de medios electrónicos 

Fijar reglas, atribución del Instituto Federal Electoral, dice 
Gobernación 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Jueves 23 de junio de 2011, p. 12 
 
La Secretaría de Gobernación (SG) subrayó que el Instituto Federal Electoral (IFE) tiene atribución legal para fijar 
los reglamentos que estime convenientes, en el marco que le confieren las normas electorales. 
 
El subsecretario de Normatividad de Medios de la SG, Héctor Villarreal, agregó que la finalidad primordial que 
deben seguir los involucrados en la difusión de mensajes en el proceso electoral federal que se inicia en octubre 
próximo es “promover las mejores condiciones para que 2012 sea una competencia equitativa y ordenada”. 
 
En tanto, se confirmó que no se realizó la reunión entre los concesionarios de radio y de televisión, encabezados 
por el presidente de la cámara del ramo, Tristán Canales, con los consejeros electorales y funcionarios del 
gobierno federal. 
 
Villarreal afirmó que se han realizado diálogos informales, pero advirtió que el tiempo apremia para la redacción y 
eventual aprobación del reglamento de Quejas y Denuncias y el de Radio y Televisión. 
El subsecretario, promotor del citado diálogo de última hora, antes de las resoluciones del instituto, confió en que 
el diálogo dé resultados y que ambas partes muestren una actitud receptiva, sobre la base de que “es atribución del 
IFE fijar estas reglas”. 
 
Desde la reforma electoral de 2007-2008, que prohibió la compra de espacios en radio y televisión para la difusión 
de mensajes proselitistas y colocó al IFE –en época de campañas electorales– como administrador único de los 
tiempos oficiales, el árbitro comicial y los concesionarios mantienen un constante pugna, que entró a una nueva 
etapa este mes, cuando se conocieron los primeros borradores acerca de lo que serán los procedimientos para 
quejas y denuncias. 
 
El instituto avanzará en su tarea arbitral con base en reglamentos, ya que el Poder Legislativo no aprobó las 
normas correspondientes que se aplicarán para la contienda del año próximo. 
 
 
 
 
“Cumplen con sus funciones”: SFP 

Los 3 secretarios ejercen su libertad de expresión 
 
Elizabeth Velasco C. 
Periódico La Jornada 
Jueves 23 de junio de 2011, p. 12 
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Las manifestaciones públicas que en el ejercicio de sus funciones han realizado los secretarios de Educación 
Pública, Alonso Lujambio; del Trabajo, Javier Lozano, y de Hacienda, Ernesto Cordero, sobre sus aspiraciones 
presidenciales “son un ejercicio de la libertad de expresión”, afirmó el subsecretario de la Función Pública, Rogelio 
Carbajal. 
 
En entrevista en la sede de la Secretaría de la Función Pública (SFP), Carbajal sostuvo que “todo servidor público 
en el ejercicio de su libertad de expresión puede realizar ciertas aclaraciones y ciertas declaraciones”. 
 
–Pero la Ley Federal de Responsabilidades de los Servidores Públicos precisa que los funcionarios públicos en el 
cargo que ejercen no pueden realizar actividades electorales –se le señaló. 
 
–Los servidores públicos tienen los derechos políticos de cualquier ciudadano. Lo que no pueden hacer es utilizar 
recursos públicos para fines proselitistas. 
 
Respecto a las atribuciones que en esa materia tiene la SFP, indicó que “para que el servicio público se lleve a cabo 
de forma correcta (lo que hace esa dependencia) es evaluar que los resultados de la administración pública federal 
se cumplan y que los servidores públicos se conduzcan de acuerdo con la ley”. 
 
Indicó que corresponde al Instituto Federal Electoral (IFE) resolver la denuncia interpuesta por el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) contra dichos secretarios de Estado, quienes, dijo, “cumplen con sus 
funciones”. 
 
“El ejercicio de la libertad de expresión es evaluada por el IFE, y podemos decir que las prácticas relacionadas con 
el empleo de recursos públicos para la promoción electoral o con fines personales es cosa del pasado.” 
 
–¿Y en el caso del uso del Estado Mayor Presidencial en actos proselitistas de fines de semana? 
 
–Las cuestiones de seguridad de los servidores públicos son determinadas por instancias de seguridad, y son las 
que, de acuerdo con la sensibilidad del caso, determinan qué grado de seguridad deben tener los funcionarios a 
nivel federal y local. 
 
Carbajal aseveró que serán “muy respetuosos” de la resolución que emita el IFE en torno a la denuncia del PRI, 
pero declinó opinar sobre si hacen proselitismo dichos secretarios. 
 
 
 

Astillero 
 
Mensaje con copete 
Fraude miltifactorial 
Encuestas inductoras 
Dialogar sin ataduras 
 
Julio Hernández López 
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El poder inductor de las coincidentes encuestas de opinión publicadas ha asentado ya la percepción de que las 
próximas elecciones del estado de México serán solamente un trámite para formalizar el triunfo del priísta Eruviel 
Ávila. Según tales sondeos, el principal opositor, Alejandro Encinas, tendría menos de la mitad de intención de 
voto que el tricolor, que ganaría incluso si se sumaran los porcentajes acumulados en esos ejercicios por el 
aspirante del sol azteca y el rezagado panista Luis Felipe Bravo Mena. 
 
El uso faccioso de presuntos métodos de indagación de tendencias ciudadanas forma parte del paquete de 
adulteración electoral que con especial énfasis se practicó en 2006, para aparentar un increíble repunte del 
retrasado Calderón (es decir, que aparecía muy atrás en los primeros sondeos), y que se ha seguido practicando 
con im- punidad en comicios estatales. Puestas al servicio de sus clientes, y argumentando tanto una inverificable 
objetividad como una coartada de cientificidad, la mayoría de las casas encuestadoras se han prestado en distintas 
ocasiones a la fabricación de escenarios virtuales que convalidan resultados electorales igualmente manipulados. 
 
En el estado de México, el arsenal disponible hace pensar en un triunfo a como dé lugar del candidato oficial a la 
sucesión, el chapeado presidente municipal de Ecatepec (con licencia definitiva), que así sería un escalón 
necesario en el ascenso de Enrique Peña Nieto rumbo a Los Pinos. Para garantizar ese obligado triunfo se han 
utilizado ríos de dinero provenientes de diversas fuentes (incluso, en pequeñas porciones, de las asignaciones 
partidistas legales), en un proceso de blanqueo monetario que ha hecho posible el apabullamiento 
propagandístico, el control de medios de comunicación, el reparto de efectivo entre organizadores electorales y 
votantes bajo cuota y la sujeción del órgano oficial de asuntos electorales. Tal como ha advertido el siempre 
avispado politólogo Fox, el desenlace previsto en el estado de México es muy “ilustrativo” de lo que puede suceder 
en 2012. Es decir, los mismos abusos darían similar resultado: el retorno del dinosaurio, ahora encopetado, 
gracias a sus sabidas mañas, incorregibles pero sí aumentadas. 
 
Aparte del naufragio panista, llama la atención que el esfuerzo de unidad de las izquierdas realizado en el estado 
de México no hubiese producido resultados tan favorables como en principio se sugería. Incluso, habrá parque 
disponible contra el lopezobradorismo al tratar de culparlo del fracaso de la alianza entre PRD y PAN que 
originalmente se contemplaba y que supuestamente habría sido la fórmula eficaz para enfrentar con 
probabilidades de victoria al peñanietismo desbordado. Encinas logró juntar a su alrededor, en términos 
fotográficos, a las diversas corrientes de la izquierda electoral, largamente confrontadas entre sí; pero ese éxito 
visual no trascendió ese plano, pues continuaron las patadas bajo la mesa y la siembra de trampas internas. 
 
De consumarse el multifactorial fraude electoral en el estado de México (pues esos fraudes no se consuman 
solamente el mero día de la emisión del voto), se habrá dado un paso adelante en el proceso de desmoralización 
nacional rumbo a 2012, pues parecerá implacable el avance de la sucia maquinaria tricolor. La izquierda partidista 
podrá ganar debates televisados, e incluso presentar candidatos únicos, pero el peso concentrado de las 
operaciones de política mafiosa parecería diluir cualquier oposición tradicional. La alternativa felipista de 
confrontación al PRI tampoco ofrece asideros positivos: usar el factor judicial para frenar al adversario político es 
una fórmula que agravia a todos y que termina por degradar y exhibir lastimosamente a sus torpes ejecutores, 
como se acaba de ver en Tijuana. 
  
Astillas 
 
Incongruente sería que, en su encuentro con Javier Sicilia, Felipe Calderón diera marcha atrás en puntos 
sustanciales de la política bélica que ahora presume a escala internacional y que pretende convertir en modelo de 
trabajo para otras regiones, sobre todo en Centroamérica, donde acaba de recibir apoyo de personajes locales y de 
la propia secretaria de Estado, Hillary Clinton. 
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Sin pretensión alguna de modificar el fondo de su actuar, orgulloso del máximo logro de su administración (la 
numeralia macabra) y obligado a seguir adelante en su estrategia sin retorno, Calderón tratará hoy de aprovechar 
el empuje de quienes le critican para confirmar su discurso guerrero y, si acaso, hacer concesiones secundarias, 
cosméticas, que le permitan aparentar que “escucha” y “atiende” ciertos reproches populares. Por lo pronto, ayer 
se anunció unilateralmente el cambio de la sede del presunto diálogo: ya no en el Museo de Antropología, sino en 
el Castillo de Chapultepec, presumiblemente por razones de “seguridad”. Ya se verá hoy si, además, el poder 
ejecutante logra imponer el burocratizado orden del día, que pareciera buscar la presentación de ponencias de 
parte de los visitantes y la emisión de un mensaje supremo del anfitrión. Un diálogo verdadero no puede 
circunscribirse a un formato rígido como el que Los Pinos y el movimiento por la paz han negociado. El mayor 
triunfo de la sesión de hoy sería que las voces recogidas por la caravana de Sicilia sean capaces de obligar al 
desdeñoso panista a escucharlas sin condiciones ni ataduras y a responder con claridad a los reclamos... Un lector, 
cuya identificación será guardada, reporta: “en Ciudad Neza, donde vivo, una vecina me ofreció 300 pesos por 
poner una manta de Eruviel en mi casa y que quitara la de Encinas, y me dijo que cuánto me habían dado (por 
colocar la manta de Encinas ni pedí ni me ofrecieron dinero a cambio). Le contesté que mi voto es por convicción 
y, aunque claro que tengo la necesidad del dinero, porque en el colegio donde trabajo no me pagan vacaciones de 
verano, no soportaría ver su cara todos los días. Por donde vivo hay demasiadas mantas tanto en coches como en 
casas. ¿Cuánto gastarían solamente aquí?”... ¡Hasta mañana! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 

Ciudad Perdida 
 
La pretensión priísta 
El DF, una de sus prioridades 
 
Miguel Ángel Velázquez 
 
Parece increíble, y si no fuera por el momento, por ambiciones y por lo estratégico que resulta el DF para el PRI, lo 
que nos contaron sería simplemente política ficción. 
 
Bien, como todo mundo sabe, el Revolucionario Institucional no ha logrado recuperarse en la ciudad de México 
como en otras entidades del país, en las que parece que los ciudadanos decidieron que lo malo conocido es mejor 
que lo que se tiene y no dan opciones a ninguna nueva propuesta, porque perdieron con eso que se dio en llamar 
“transición”. 
 
Por ello la preocupación es el Distrito Federal, y la estrategia va más allá de todo lo imaginable, si, como dijimos 
antes, es verdad lo que nos han contado. Por lo pronto, la estructura priísta en el DF prácticamente no existe. No 
hay representación partidista por ningún lado. El priísmo que queda es absolutamente vergonzante. Muy pocos en 
esta capital aceptan ser simpatizantes y, menos aún, militantes. 
 
No obstante, las mediciones más recientes lo colocan como la segunda opción electoral para los votantes de la 
ciudad, lo que parece lógico si se piensa en el desastre que significa para el país, y para el DF, el gobierno del PAN. 
Así, lo menos cuerdo sería continuar en el sendero de seguir llenando las páginas de Forbes con nombres de 
mexicanos, y las calles de pobres cada vez más desprotegidos, política que, por cierto, inauguró el PRI. 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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En fin, el asunto es que en la sede del PRI se dice que con un esfuerzo mayor se podría derrotar al PRD, y ese 
esfuerzo empezaría con una estrategia que, al parecer, ya se aprobó, la cual tendría como eje central la operación 
delegación por delegación, pero no con las formas que hasta ahora se conocen, sino con representaciones de peso 
que fueran atractivas para el electorado. 
 
¿De qué se trata? Al parecer, en el análisis priísta se tiene por cierto que no es nada más la campaña de quien vaya 
a ser candidato, o más bien candidata, sino quienes puedan ser su acompañantes. Y no es suficiente con el llamado 
“efecto Peña”; para ganar el DF se requiere de algo más. 
En ese tenor, se pretende que para cada una de las demarcaciones políticas de la ciudad exista un delegado 
especial, cuyo nombre “signifique algo” para los habitantes de esos lugares. Por ejemplo, se dice que Iztapalapa 
puntea en el interés del Partido Revolucionario Institucional. Allí, quien estaría a cargo de levantar ese partido 
sería nada más ni nada menos que el ex gobernador de Veracruz Fidel Herrera Beltrán, quien, dicen, ya aceptó la 
encomienda. 
 
Esa parece ser la línea. Los priístas de alto rango, ex secretarios de Estado, ex gobernadores, legisladores y todo lo 
que se pueda y se deba, es decir, todo el aparato y todo el dinero para comprar voluntades, que es lo que mejor les 
sale, con tal de ganar la jefatura de Gobierno de la ciudad de México. 
 
Lo que preocupa de esa estrategia es que no se encuentra a los 16 delegados especiales con “buen nombre” que 
pudieran cumplir con esa tarea que, para algunos, resulta menor. Y lo peor, que a fin de cuentas y sin opciones nos 
lleguen con priístas tan prestigiados como el góber precioso, Mario Marín, o como el ex de Oaxaca, Ulises Ruiz. 
¡Újule! 
 
De pasadita 
 
Por cierto, otro de los más interesados en la vida del DF es el candidato priísta al gobierno del estado de México, 
Eruviel Ávila. Nadie sabe qué hacían sus simpatizantes en el local del News Divine unos días antes del aniversario 
de la tragedia sucedida en aquel lugar. Hay documentos gráficos que muestran un vehículo con propaganda del 
mexiquense estacionado exactamente frente a lo que fue aquel antro, en el que viajaban algunas personas con 
camisetas de una organización que pugna por el total esclarecimiento de aquel suceso nefasto. 
 
ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
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Paga sueldo el narco
a funcionarios.- Santos

WASHINGTON.- Un grupo
bipartidista de congresistas es-
tadounidenses presentará hoy
una iniciativa de ley que por
primera vez limitaría el rol del
Gobierno federal para regular
el comercio, consumo y pro-
ducción demariguana.

Impulsada por el demó-
crata Barney Frank y el repu-
blicanoRon Paul, la iniciati-
va dejaría a los estados la re-

glamentación delmercado de
mariguana y el Gobierno fede-
ral sólo sería el encargado de
evitar el contrabando interno
y desde el extranjero, incluida
la frontera conMéxico.

Según laDrug Policy
Alliance, organización pro le-
galización, la iniciativa es his-
tórica porque, de aprobarse,
terminaría con la prohibición
federal, establecida en 1971.

Pidencongresistas legalización

Reclaman
‘milagro
educativo’

Sugieren que ‘socios’ (contribuyentes) salden el adeudo

Endosan a causantes
pensiones de Pemex

Rechaza desfalco
director del ISSSTE

d Requiere paraestatal
casi $700milmillones
para cubrir pagos
a sus jubilados

Mayela Córdoba

El conocido eslogan “Pemex es
de todos los mexicanos” es cada
vez más certero, pero no por la
riqueza que genera, sino por las
crecientes deudas que hereda a
los contribuyentes.

Dichos adeudos actualmen-
te representan un saldo de por
lo menos 20 mil 700 pesos para
cada uno de los 32.7 millones de
causantes.

Y es que, al primer trimes-
tre del año, el pasivo laboral de la
petrolera sumó 677 mil 109 mi-
llones de pesos, y nada de esto se
encuentra fondeado, aseguró el
director general de la petrolera,
Juan José Suárez Coppel, quien
es de la idea de que los “accionis-
tas” de la empresa (los mexica-
nos) deben cubrir ese costo.

Además, el pasivo laboral au-
menta 81 mil millones de pesos
cada año; esto es un ritmo de 12
por ciento, refirió en entrevista.

“Ahorita el pasivo laboral son
casi 700 mil millones de pesos
y no está fondeado. Una tercera
parte de nuestro gasto corriente
es el gasto para el pago de jubila-
dos (...) Ha crecido alrededor de
12por ciento, y eso esunnúmero
significativo”, destacó.

Sin embargo, antes de propo-
ner un nuevo esquema para fon-
dear las jubilaciones, agregó, es
necesariocapitalizara laempresa
y llegar a un acuerdo con su sin-
dicato para renegociar condicio-
nes laborales.

“El camino de reestructurar
el pasivo tiene que ver con nue-
vos (trabajadores) y con existen-
tes. Es el tipo de cosas que se hi-
cieron con el InstitutoMexicano
del Seguro Social, con el ISSSTE,
con Comisión Federal de Electri-
cidad”, expuso Suárez Coppel.

El tema no está a revisión y
únicamente se haplanteado ante
el Consejo de Administración, a
dondeacudenrepresentantesdel
sindicatopetroleroydeHacienda,
según el funcionario.

“Esto tiene que ver, por un la-
do, con una negociación con los
trabajadores para el cambio de
condiciones (laborales), y, por
otro lado, es capitalizar a la em-
presa, y eso me lo tiene que dar
el accionista, me lo tiene que dar
Hacienda”, dijo sin precisar que
en realidad los fondos de SHCP
dependen de los contribuyentes.

Suárez Coppel comentó que
realizar la reestructura sin capita-
lización implica que Pemex ten-
dría que invertir en Cetes, que
dan rendimientos de entre 6 y 8
por ciento, cuando el pasivo cre-
ce 12 por ciento cada año.

Eldirectivoexplicóque lane-
gociaciónpara fondearesepasivo
debe pasar primero por Hacien-
da y reflejarse en la propuesta de
Presupuesto,queesaprobadopor
el Congreso.

Respecto al crecimiento de
la plantilla laboral de Pemex, el
director de la paraestatal aclaró
que los 184 mil empleados seña-
lados en el Reporte de Respon-
sabilidad Social corresponden al
total de personas que trabajaron
para laempresaenalgúnmomen-
to,peronorepresentanel totalde
la plantilla.

Leslie Gómez

El director general del ISSSTE,
JesúsVillalobos, rechazóqueexis-
tan problemas económicos en el
organismopesea lasacusaciones
sobre una crisis financiera.

Negóel supuestodesfalcode
8 mil millones de pesos que de-
nunció la Federación de Sindica-
tos de Servidores Públicos y, por
el contrario, señaló que la insti-
tución que él encabeza tiene fi-
nanzas sanas.

Villalobos indicó que no sólo
se logrócombatir el desabastode
medicamentosenelISSSTE,sino

que aumentó la plantilla médica
y se registró un incremento de 11
por ciento en el número de dere-
chohabientes debido a unamejo-
ra en la atención.

Sin embargo, REFORMAha
publicado que el Instituto pasa
por una crisis de medicinas que
ha obligado a derechohabientes
a suspender tratamientos contra
enfermedades como el cáncer.

“El ISSSTE no puede estar
más auditado. El recurso ahí está
yhayun informepormenorizado
de cada uno de los conceptos de
gasto transparentes. Se sabe dón-
deestá, quéhicimos”, aseguróen
conferencia de prensa.
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El representativo
nacional que
disputará la Copa
América no pudo
vencer anoche a
Colombia en partido
de preparación.
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SAnTOS, cAmpEón
El Santos de Brasil se coronó
en la Copa Libertadores al
derrotar 2-1 al Peñarol. Pág. 11

Sonia del Valle

Ante los dirigentes del magiste-
rio nacional, Claudio X. Gonzá-
lez,presidentede laorganización
Mexicanos Primero, aseguró que
el País requiere un “milagro edu-
cativo”.

Esto,porque,advirtió, alpaso
que vamos, tardaremos 50 años
en alcanzar el nivel promedio de
las naciones de la OCDE en ma-
temáticas y 327 para estar a la al-
tura de Shanghai, China.

“Tenemos que ir por el mila-
gro de la calidad educativa. Se lo
merecennuestrosniños,nuestros
jóvenes y nuestros maestros”, in-
dicó durante su participación en
el Quinto Congreso Nacional de
Educación.

“En comprensión lectora ne-
cesitaríamos 170 años y 327 para
alcanzar a Shanghai conuna con-
dición: que estos países dejen de
presentar el examen”, expuso.

NacioNal 10

d Informan a capos
en tiempo real,
aseguraMandatario
de Colombia

Mayolo López
Enviado

GUATEMAlA.- El Presidente
colombiano, Juan Manuel San-
tos, acusó ayer que, entre los par-
ticipantes de la Primera Cumbre
sobre Seguridad en Centroamé-
rica, celebrada aquí, había gente
pagada por el narco.

“Yo les aseguro, y perdónen-
me que sea tan franco, que aquí,
enestareunión,haymuchagente
que está a sueldo de los narcotra-
ficantesy leestá informandoa los
narcotraficantesquéestápasando
en tiempo real”, sostuvo ante los
seis Presidentes asistentes, entre
ellos el mexicano, Felipe Calde-
rón, delegados, diplomáticos y di-
rectivos de organismos que parti-
cipaban en la cumbre.

losMandatariosdiscutíanel
problema de las drogas, la violen-
cia y la corrupción en la región.

Calderón, tras condenar el
tráfico de armas y el “terrible
consumo” de drogas que se re-
gistra en Estados Unidos, propu-
so la adopción de cuatro medi-
das para frenar la expansión del
narcotráfico.

Dijo queesnecesario reducir
el consumo de droga, prohibir la
ventadearmasdeasaltoalatino-
américa, fortalecer lacooperación
internacional y revisar los para-
digmas de las políticas públicas

sobre el manejo de estupefacien-
tes“antesdeque los señoresde la
muerte terminenpor enseñorear-
se de nuestras sociedades”.

Calderón intervino unas dos
horas antes de que llegara la Se-
cretaria de Estado estadouniden-
se,HillaryClinton,por loquesus
críticas a la permisividad en la
venta de armas y el desmedido
consumo de drogas en los Esta-
dos Unidos no fueron escucha-

das por la funcionaria.
Clinton anunció a Centro-

américa una partida de 300 mi-
llonesdedólaresparacombatirel
crimen organizado este año.

El nicaragüense Daniel Or-
tega cuestionó los recursos com-
prometidos por Estados Unidos
dada la “emergencia” que enca-
ra la región.

NacioNal 3
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Aventaja el PRI
en Nayarit
d Si hoy fueran las
elecciones para Gobernador
deNayarit, ¿por quién
votaría usted?*

(Preferencias
de los probables votantes)

PáginA 17

Engordan
obligaciones
A la fecha, el pasivo
laboral de Pemex no se
encuentra fondeado, por
lo que las obligaciones
se van cubriendo con
gasto corriente.

FueNte: Pemex

677,109
(Hastamarzo)

2006 2007 2008 2009 2010 2011

(Montos en millones
de pesos)

471,665

528,201
495,083

576,200

661,365

*Porcentajes efectivos sin considerar 13% que no respondió, 3% de votos nulos y 3% de indecisos
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Nayar
Mayorquín

2.5%

Donaciano
Robles
PRS

0.4%

LorenzoMeyer, Granados Chapa (11) •Woldenberg, Sarmiento, Castañeda (12)
Loaeza, Carlos Elizondo (13) • Muñoz Bata (int. 19) • Capitanes (Neg. 3)
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d ¿Quién ganó
el debate?

gUsTA EnCinAs;
mEjoRA BRAvo
El candidato del PRD al Gobierno del Edomex volvió
a ganar el debate, pero ya no arrasó como en el
anterior. El panista mejoró, y el priista se mantuvo.

Alejandro Encinas 44%

Eruviel Ávila 28

Luis F. Bravo Mena 16
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Llega al IFE 'telebancada' 
Son representantes diputados del PRI y del PVEM en Comité de Radio y Televisión 
 
Guadalupe Irízar 
 
(23 junio 2011).- Diputados federales del PRI y del PVEM que integran la "telebancada" y que tienen vínculos con 
la CIRT rindieron protesta ayer como representantes de sus partidos ante el Comité de Radio y Televisión del IFE 
rumbo a los comicios de 2012. 
 
Por el tricolor, fue acreditado el legislador Andrés Massieu, quien se desempeñó como coordinador de asesores de 
la presidencia de la Cámara de la Industria de Radio y Televisión (CIRT) en 2006, y como director general de ese 
año hasta 2009. 
 
Por el PVEM llega como representante legislativo ante el comité, el diputado Carlos Ezeta, ex director jurídico de 
la CIRT entre 2001 y 2002, y su consejero directivo entre 2007 y 2009. 
 
Cada partido político tiene dos representantes. En el caso del PVEM, también está acreditado el ex diputado 
federal Jesús Sesma, ligado a empresarios de medios electrónicos. 
 
Sesma es también el responsable de comunicación social del PVEM y como tal ha visto los acuerdos con las 
empresas televisoras, con revistas del corazón y con la aparición de mensajes partidistas en telenovelas, por las 
cuales el Verde ha sido sancionado por el IFE. 
 
Andrés Massieu relevó a Carlos Ortiz Tejada como representante del tricolor ante el Comité de Radio y Televisión. 
 
El PRI informó que Ortiz Tejada, hombre cercano al presidente del PRI, Humberto Moreira, fue nombrado 
secretario de Ideología del CEN tricolor desde principios de junio. 
 
Ayer, durante la sesión del comité, Massieu y Sesma tomaron la palabra y expresaron su rechazo a las reformas al 
reglamento de radio y televisión que podría aprobar el Consejo General del IFE el próximo lunes. 
 
El Comité de Radio y Televisión es la instancia que aprueba las pautas oficiales para los spots de los partidos 
políticos y los lineamientos para el manejo de de los tiempos del Estado en campañas electorales. 
 
El consejero del IFE, Alfredo Figueroa, informó ayer que no se ha concretado la reunión con la CIRT y la 
Secretaría de Gobernación para escuchar los puntos de vista de los empresarios de medios electrónicos y del 
Gobierno federal sobre las modificaciones al reglamento de radio y TV. 
 
El lunes pasado, la CIRT solicitó más información, pues señaló que el proyecto que le enviaron fue elaborado por 
los ex consejeros electorales Arturo Sánchez, Marco Gómez y Virgilio Andrade. 
 
Algunos consejeros consideraron que son prácticas dilatorias de los empresarios, pues podrían impugnar ante el 
tribunal cualquier cambio al actual reglamento del Comité de Radio y Televisión del organismo electoral. 
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Sin fecha para un encuentro formal, el subsecretario de Normatividad y Medios de la Secretaría de Gobernación, 
Héctor Villarreal, aseguró que la dependencia está interesada en que en 2012 haya garantías para una 
competencia equitativa. 
 
Avanzada 
  
Los representantes de partidos tienen nexos con la industria de telecomunicaciones. 
  
Andrés Massieu 
· Diputado priista 
· Coordinador de asesores de la CIRT en 2006 
· Director general de la CIRT de 2006 a 2009 
   
Carlos Ezeta 
· Diputado del PVEM 
· Director jurídico de la CIRT en 2001-2002 
· Consejero en 2007-2009 
  
Jesús Sesma 
· Ex diputado de PVEM 
· Negociador de acuerdos de su partido con televisoras 
 
 
 

Niega árbitro medidas cautelares 
 
Guadalupe Irízar 
 
(23 junio 2011).- La Comisión de Quejas y Denuncias del IFE negó ayer las medidas cautelares solicitadas por el 
PRI contra los secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero, de Educación, Alonso Lujambio, y de Trabajo, Javier 
Lozano. 
 
El tricolor acusó a los funcionarios por presuntos actos anticipados de campaña y uso indebido de recursos 
públicos en promoción personalizada. 
 
La comisión aprobó la propuesta del Secretario Ejecutivo del IFE, Edmundo Jacobo, sobre el procedimiento 
especial sancionador. 
 
"La propuesta niega las medidas cautelares, toda vez que los hechos que se narran en la queja acontecieron en el 
pasado. No son hechos presentes y no hay materia para emitir la medida", informó el consejero Alfredo Figueroa. 
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Revira AN a PRI por Gobernadores 
Acusan desvío de recursos para causa partidista. Piden legisladores cuentas sobre gastos de 17 Mandatarios que 
viajaron al DF 
 
Claudia Salazar, Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(23 junio 2011).- El PAN exigió ayer que los Gobernadores del PRI aclaren el uso de recursos públicos para acudir 
a una reunión en la sede nacional de su partido, realizada el pasado 4 de abril, en horas hábiles y para tratar 
asuntos electorales. 
 
Durante la sesión de la Comisión Permanente del Congreso, el debate se suscitó luego de que, el martes, el PRI 
presentó una queja ante el IFE contra los tres Secretarios de Estado que aspiran a la candidatura presidencial del 
blanquiazul, y a quienes acusó de presunto desvío de recursos para promoción personal. 
 
El diputado panista Agustín Castilla presentó un punto de acuerdo en el que señala que 17 de los 19 Gobernadores 
priistas acudieron a la reunión convocada por el presidente del PRI, Humberto Moreira, y donde de presentó el 
Plan Nacional de Elecciones para el próximo año. 
 
"¿Qué decir de los gastos que se tuvieron que erogar para que 17 Gobernadores acudieran a una reunión partidista 
el lunes 4 de abril, un día hábil, en donde tuvieron que movilizar también personal de apoyo, de seguridad, 
vehículos, etcétera?" cuestionó en tribuna el legislador panista. 
 
El punto de acuerdo, turnado a la Primera Comisión de la Comisión Permanente, destaca que en la reunión 
partidista participaron los Gobernadores de Yucatán, Aguascalientes, Campeche, Coahuila, Colima, Chihuahua, 
Durango, Hidalgo, Estado de México, Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, 
Veracruz y Zacatecas. 
 
"¿Cuál fue el medio de transporte que utilizó el Gobernador para trasladarse y quién es su propietario? ¿Cuál es la 
matricula del avión o las placas de los vehículos utilizados para el traslado? ¿Cuál fue el costo total que se erogó 
para el traslado del Gobernador y de sus acompañantes al DF?", plantea el punto de acuerdo. 
  
Acción desesperada 
  
El presidente del PAN, Gustavo Madero, dijo que la denuncia contra los tres Secretarios sólo refleja la 
desesperación del tricolor ante el despegue de los aspirantes de su partido. 
 
"El presidente del CEN del PAN consideró que la denuncia presentada por el PRI constituye una acción 
desesperada por ese partido, al observar que en 40 días los liderazgos de Acción Nacional han logrado interesar y 
posicionarse ante la opinión pública y los ciudadanos como opciones fuertes y viables para competir y ganar la 
contienda que se vivirá en el 2012", informó el blanquiazul en un comunicado. 
 
Sostuvo que tampoco existe desvío de recursos públicos ni es aplicable el procedimiento especial sancionador 
contra los tres funcionarios, porque las expresiones hechas por sus eventuales aspiraciones políticas no se han 
hecho a través de tiempos contratados en radio y televisión, así como tampoco se han organizado conferencias de 
prensa para hablar de ese tema. 
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"Ninguno de ellos ha hecho promoción con el objetivo de obtener votos o solicitar apoyo expreso a sus proyectos 
personales", justificó Madero. 
 
 
 
Debaten sobre corrupción 

Protagonizan candidatos al Edomex encuentro en la sede del 
IEEM 
 
Sandra García, Tania Hernández y Arturo Espinosa 
(23 junio 2011).- Falta, ahora, color a Eruviel 
  
Sandra García 
  
El priista Eruviel Ávila evitó confrontarse en prácticamente todo el segundo debate entre candidatos a la 
Gubernatura del Estado de México. 
 
Durante el 95 por ciento del tiempo que tuvo para hacer llegar su mensaje, el candidato de la coalición "Unidos 
por ti" repitió el discurso de sus más de 70 actos de campaña. 
 
En resumen, se apartó del debate e ignoró los cuestionamientos y ataques que le propinaron sus contendientes. 
 
A pesar de la petición de la moderadora Adriana Pérez Cañedo de explicar cómo concretar sus propuestas, el 
priista enlistó las acciones que ejecutará en caso de llegar a la gubernatura. 
 
Mientras sus contrincantes criticaban la gestión de Enrique Peña Nieto, el priista mantuvo la mirada baja y en 
algunos momentos sonrió, cumpliendo su autodefinición: "el candidato de las propuestas". 
 
Fue casi al final del debate, cuando Ávila reviró los ataques de sus contendientes, quienes le cuestionaron la falta 
de creatividad en su propuesta del transporte rosa, la construcción del sistema de metro para la zona oriente y la 
propuesta de medicinas y pensión alimenticia. 
 
Encinas le reprochó que se trataban de propuesta que desde hace 15 años ejecuta el PRD en la Ciudad de México. 
 
"Más que señalar yo creo que debemos construir, debemos aportar y con respecto al transporte rosa, 
efectivamente, desde que inicie mi campaña a las cero horas, el 16 de mayo, referí que había una legislación en la 
materia, nada más que era necesario hacerla vigente, hacerla cumplir para que las mujeres tengan un transporte 
insisto cómodo", reviró Eruviel. 
 
Al panista Luis Felipe Bravo Mena le contestó cuando criticó los altos niveles de inseguridad y pobreza en 
Ecatepec, municipio que ha gobernado en dos ocasiones. 
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"Ecatepec es el Municipio más poblado del País, somos el número uno en muchas cosas, somos el Municipio con 
más lecherías, somos el Municipio con más escuelas primarias, con más universidades, con más desayunadores 
escolares", defendió. 
 
En esta ocasión, al priista le faltó color, pues salió sin las chapas coloreadas que lo destacaron en el primer debate. 
 
Ataca Encinas al puntero 
  
Tania Hernández 
  
El perredista Alejandro Encinas sabe quién es el candidato a vencer y, durante su participación en el segundo 
debate organizado por el IEEM, enfocó sus baterías contra el priista Eruviel Ávila. 
 
La mayor parte del tiempo ignoró al panista Luis Felipe Bravo Mena, y ni siquiera atendió la acusación de ser 
responsable de haber echado abajo la alianza de Oposición para la elección en curso. 
 
Encinas llamó lo mismo a panistas que a priistas para emitir un voto útil en su favor. 
 
En ese momento fue interrumpido por Bravo Mena: "Tú impediste que se unieran las fuerzas (de Oposición) para 
cambiar las cosas en el Estado de México". 
 
"Es una convicción personal; no se deben mezclar el agua y el aceite, representamos proyectos tan distintos que el 
electorado merece respeto", respondió Encinas a su contrincante del blanquiazul. 
 
Desde el principio Encinas se fue directo contra el PRI, y pasó por alto la alusión de que el Distrito Federal, 
gobernador por su partido, es uno de los últimos lugares en competitividad a nivel nacional. 
 
Ataviado con traje oscuro y corbata amarilla, el perredista habló directo a la audiencia y sólo sacó en una ocasión 
sus lentes, omitiendo leer cifras o citas de discurso contra sus adversarios, como lo hizo en el primer debate. 
 
En reiteradas ocasiones acusó al priista Eruviel Ávila de copiar las propuestas que el PRD ha implementado en el 
Distrito Federal, como la ampliación de líneas del metro y la implementación de una política social dedicada a los 
grupos vulnerables como las mujeres y los adultos mayores. 
 
El abanderado de la alianza PRD, PT y Convergencia subrayó que la corrupción que ha solapado el PRI ha hecho 
que no se pueda controlar a los miembros del transporte público en esa entidad. 
 
"En este debate sólo se han confrontado dos proyectos absolutamente distintos y contrapuestos, el de la 
continuidad, el que ha llevado a la pobreza y a la marginación a la inmensa mayoría de los mexiquenses, y aquel 
proyecto que nosotros representamos", señaló Encinas, enfatizando quién es su adversario a seguir. 
 
Acusa Bravo deshonestidad 
  
Arturo Espinosa 
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El panista Luis Felipe Bravo Mena privilegió el diagnóstico frente a las propuestas, durante el segundo debate 
organizado por el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM). 
 
Siempre con el rictus severo, voz firme y ademanes estudiados, el panista resumió que todos los males de la 
entidad se deben a la corrupción. 
 
"El Estado de México ha perdido la capacidad para atraer y retener la inversión y la razón es porque en índice de 
competitividad estamos en el número 28 y afecta al Desarrollo Económico, somos el segundo lugar en corrupción 
y hay que actuar en esta materia", dijo en su primera intervención. 
 
Cuando se decidió por las propuestas, sus planteamientos fueron generales: economía con "rostro humano", 
protección de derechos humanos, mejores salarios, apertura de negocios y cero tolerancia a la corrupción, además 
de apoyar a las mujeres y jóvenes. 
 
En el bloque de Desarrollo Sustentable, Bravo Mena mantuvo la misma orientación: el problema del medio 
ambiente es por la corrupción que permite la tala de los bosques y el crecimiento de la mancha urbana. 
 
Su estrategia lo acercó por momentos a las propuestas de Alejandro Encinas: uno de los problemas del transporte 
público es el manejo político que se le ha dado y la necesidad de recomponerlo. 
 
"Ellos (los transportistas) manifiestan disposición, pero me han dicho que son las mismas autoridades las que los 
ponen a pelear", dijo el panista. 
 
Sobre el manejo de los programas sociales, Bravo Mena dijo que éstos se han empleado de forma electorera y sus 
objetivos han fallado. 
 
Su guiño más específico hacia las minorías fue cuando propuso que el 7 por ciento de las plazas de su eventual 
administración corresponderían a personas con alguna discapacidad. 
 
Vestido con traje negro y una corbata azul cielo, el panista nunca empleó los 2 minutos y medio que tenía para 
cada una de sus intervenciones. 
 
Y rondando el fantasma de la declinación en torno a su candidatura, interrumpió a Encinas, casi al final del 
debate, quien pedía a los panistas no desperdiciar su voto. 
 
"Alejandro, tú no tienes autoridad moral porque eres enviado de Andrés Manuel (López Obrador)", atajó. 
 
 
 

Agradan propuestas, falta confrontación 
 
Claudio Barrera y Yadira Cruz 
 
(23 junio 2011).- NAUCALPAN.- El segundo debate de los tres aspirantes a la Gubernatura estatal no despertó 
grandes emociones, aunque dejó claro que hay propuestas, pero con poca crítica y soluciones. 
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Un grupo de 69 vecinos invitado por REFORMA consideró que la exposición de ideas fue amplia, pero esperaban 
más confrontación entre los candidatos. 
 
"Me queda una buena impresión de Encinas y me gustó cómo atacó a Eruviel. Me pareció que Bravo mejoró 
respecto a otros debates, me gustó cómo atacaron a Eruviel y trataron de debilitarlo", dijo Jessica Hoyos, alumna 
de la Universidad Iberoamericana. 
 
José Yedir añadió que esperaba más ataques entre los contendientes del PRI y PRD, pues considera que cuando 
debaten es una buena oportunidad para saber cómo resuelven las problemáticas. 
 
"Este debate fue mucho mejor, mucho más objetivo, mucho más concreto, mucho más realista", opinó Carlos 
González, presidente de la agrupación Defensores de Ciudad Satélite. 
 
 
 

Desea Lula 'buena suerte' 
 
(23 junio 2011).- Polanco. El ex Presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, deseó suerte al perredista 
Alejandro Encinas en su búsqueda por la gubernatura del Estado de México, en una reunión en un hotel de 
Polanco. 
 
 
 

Demandan en tricolor renuncia de Secretarios 
 
Armando Estrop, Claudia Salazar y Claudia Guerrero 
 
(23 junio 2011).- El presidente de la Cámara de Diputados, el priista Jorge Carlos Ramírez Marín, dijo ayer que los 
Secretarios de Estado que tienen aspiraciones electorales deben dejar sus cargos y dedicarse a impulsar su 
proyecto personal. 
 
"Quien va a hacer una precampaña debe dedicarse exclusivamente a eso", expuso. 
 
Sobre la queja que presentó el PRI contra tres integrantes del gabinete por actos anticipados de campaña, Ramírez 
Marín consideró que los funcionarios panistas deben respetar la ley. 
 
"Es lo que debemos hacer todos los partidos y actores políticos, y es lo que cada vez vemos más ausente: que se 
respete la ley", aseguró. 
 
Recordó que en 2006, Felipe Calderón anticipó su renuncia como titular de la Secretaría de Energía para buscar la 
candidatura del blanquiazul. 
 
"Cuando Calderón fue convocado por el Presidente Vicente Fox para guardar orden con respecto a sus actividades, 
renunció y se dedicó a lo que quería", dijo Ramírez Marín. 
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Ayer, REFORMA publicó que los secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero; de Educación, Alonso Lujambio; de 
Trabajo, Javier Lozano, y de Desarrollo Social, Heriberto Félix, se promueven como precandidatos presidenciales 
del PAN y se distraen de sus tareas como funcionarios. 
  
El boletín de Cordero 
  
La Comisión Permanente del Congreso pidió al Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, retirar de la página 
oficial de la dependencia el contenido en un comunicado en el que aceptó tener aspiraciones presidenciales. 
 
"El día de hoy he sabido de una carta que circula en México firmada por distinguidos panistas. Quiero decir que 
agradezco a mis compañeros que reconozcan el trabajo que hemos realizado. Es un gran honor ser considerado 
como un posible abanderado de mi partido para continuar con lo que han sido ya diez años de logros y avances. 
 
"Al respecto, puedo decir que, aspiraciones, sí tengo, pero por el momento, cumplo con una responsabilidad al 
frente de la Secretaría de Hacienda", dice el documento subido a la página de Hacienda y fechado el 26 de mayo. 
 
El dictamen aprobado refiere que la conducta de los Secretarios debe apegarse a lo establecido en el Artículo 134 
Constitucional. 
 
El diputado priista Sebastián Lerdo de Tejada denunció el uso ilegal del erario, y la muestra, dijo, es el boletín con 
el logo de Hacienda. 
 
"Si esos no son recursos públicos, bueno, que alguien me explique, entonces, qué es", expuso Lerdo de Tejada. 
 
El diputado del PAN, Agustín Castilla, salió en defensa de Cordero, quien, dijo, hizo esa declaración al amparo de 
la libertad de expresión. 
 
 
 

Exigen a Peña indagar apoyo policial al PRI 
 
Claudia Salazar y Claudia Guerrero 
 
(23 junio 2011).- En un largo debate, PAN, PRD, PT y Convergencia lograron en la Comisión Permanente del 
Congreso exigir al Gobernador del Estado de México, Enrique Peña, que investigue la participación de la policía 
estatal en los actos de campaña del priista Eruviel Avila. 
 
Los partidos acusaron que se lleva a cabo una elección de Estado dirigida por el Gobernador mexiquense, por el 
desvió de recursos públicos, la parcialidad de la autoridad electoral, el exceso en el topes de campaña y la 
participación de la policía estatal para acarrear militantes priistas y entregar despensas. 
 
Aunque los diputados y senadores del PRI defendieron a Peña y al candidato Eruviel Ávila, no pudieron detener el 
punto de acuerdo que incluso se modificó para precisar la participación de policías en la campaña del tricolor. 
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El Congreso exhortó al Mandatario "investigar los presuntos actos de corrupción que pudieran afectar la equidad 
en el proceso electoral por parte de elementos de la Agencia de Seguridad Estatal, cuyos indicios fueron difundidos 
mediante fotografías y notas periodísticas". 
 
La senadora del PAN Adriana González dijo que mientras los índices de delincuencia aumentan en la entidad, los 
policías están al servicio de la campaña de Ávila. 
 
"Aquí se muestra evidencia de cómo la policía estatal está sirviendo a los intereses del candidato del PRI, se 
comprueba el uso de los recursos públicos, donde los policías, las patrullas reparten despensas y además acarrean 
a militantes del PRI, a los mítines de su candidato. 
 
El diputado del PRD Vidal Llerenas señaló la existencia de mil espectaculares con un costo de 40 millones de 
pesos, más 2 millones de volantes con un gasto superior a los 15 millones de pesos y el pago de 3 mil 500 dólares la 
hora por el uso del helicóptero del candidato priista. 
 
El diputado del PRI Alfonso Navarrete Prida respondió a los panistas que la policía mexiquense es ejemplar. 
 
"La justicia es asunto de pruebas y la democracia es un asunto de votos, y en el Edomex por desfortuna para su 
partido (el PAN) no tienen votos ni pruebas", dijo. 
 
 
 

Encuesta / Aventaja el PRI en Nayarit 
 
(23 junio 2011).- · Si hoy fueran las elecciones para Gobernador de Nayarit, ¿por quién votaría usted?*  
(Preferencias de los probables votantes) 
 

Roberto Sandoval (PRI-PVEM-PANAL) 49.6% 

Martha Elena García (PAN) 33.5% 

Guadalupe Acosta Naranjo (PRD) 14% 

Nayar Mayorquín (PT-CONVERGENCIA) 2.5% 

Donaciano Robles (PRS) 0.4% 

 
*Porcentajes efectivos sin considerar 13% que no respondió, 3% de votos nulos y 3% de indecisos. 
 
 
 

Encuesta / Gusta Encinas; mejora Bravo 
 
(23 junio 2011).- El candidato del PRD al Gobierno del Edomex volvió a ganar el debate, pero ya no arrasó como 
en el anterior. El panista mejoró, y el priista se mantuvo. 
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¿Quién ganó el debate? 
 

Alejandro Encinas 44% 

Eruviel Ávila 28 

Luis. F. Bravo 18 

  
¿Quién hizo propuestas realistas? 
  

Alejandro Encinas 43% 

Eruviel Ávila 38 

Luis. F. Bravo 13 

 
 

Encuesta / Ven realista a Encinas 
 
Sondeo GRUPO REFORMA: Debate Estado de México 
 
(23 junio 2011).- Las propuestas del candidato de la coalición "Unidos podemos más" fueron las mejor evaluadas 
por los ciudadanos convocados por GRUPO REFORMA para analizar el debate. 
  
¿Quién hizo las propuestas más realistas?*  
  

Alejandro Encinas 43% 

Eruviel Ávila 38% 

Luis Felipe Bravo Mena 13% 

 
*El 6 por ciento dijo que ninguno.  
  
¿Quién ganó el debate?  
  

  Junio 8 Junio 22 

Alejandro Encinas 53% 44% 

Eruviel Ávila 27 28 

Luis Felipe Bravo Mena 8 16 

 
No se muestran los porcentajes "ninguno" y "no sabe" 

10 
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CALIFICACIÓN A CANDIDATOS (promedio del 0 al 10) 
  

  Junio 8   Junio 22   

  Antes del debate Después del debate Antes del debate Después del debate 

Alejandro Encinas 5.3 7.3 5.7 7.5 

Eruviel Ávila 6.4 6.4 5.6 6.6 

Luis Felipe Bravo Mena 5.0 5.6 4.8 6.1 

 
CALIFICACIÓN A PROPUESTAS (promedio del 0 al 10)  
  

  Junio 8   Junio 22   

  Antes del debate Después del debate Antes del debate Después del debate 

Alejandro Encinas 5.1 6.5 5.8 7.1 

Eruviel Ávila 5.9 6.5 5.9 6.4 

Luis Felipe Bravo Mena 5.0 5.7 5.2 5.9 

 
CALIFICACIONES DURANTE EL DEBATE (promedio del 0 al 10)  
  

  Desarrollo Económico Desarrollo Sustentable Desarrollo Social Educación y Cultura 

Alejandro Encinas 6.4 7.0 7.4 7.2 

Eruviel Ávila 6.4 5.9 6.4 6.3 

Luis Felipe Bravo Mena 5.5 5.8 6.1 6.4 

 
  
¿Quién mejoró más respecto al debate anterior?*  
  

Luis Felipe Bravo Mena 38% 

Eruviel Ávila 29 

Alejandro Encinas 27 

 
¿Quién tuvo mejor apariencia y presencia en el debate?  
  

Eruviel Ávila 49% 

Alejandro Encinas 27 

Luis Felipe Bravo Mena 24 
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*No se muestran los porcentajes "ninguno" y "no sabe" 
  
¿Considera que adelantar dos horas el debate para que no se traslapara con el partido de futbol de México es...?  
  

Un gesto de respeto a la afición 57% 

Una falta de seriedad y compromiso con las instituciones democráticas 43 

 
 
 ¿Qué le pareció el debate?  

  Junio 8 Junio 22 

Muy bueno / Bueno 79% 90% 

Regular 16 10 

Malo / Muy malo 5 0 

 
 Metodología: Sondeo realizado a 69 ciudadanos convocados por REFORMA que residen en el Estado de México 
para ver y evaluar el debate de los candidatos a Gobernador del 22 de junio. Se aplicó un cuestionario antes, uno 
durante y otro después del debate. Patrocinio y realización: Grupo Reforma. 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / No es lo mismo... 
 
Catón 
 
(23 junio 2011).- ¿Por qué algunas novias sonríen felices al salir de la iglesia donde se casaron? Porque saben que 
ahora el sexo ya no será tan seguido... La palabra yuppie -también yup, yuppoid o yupster; de young, urban 
professional- surgió a mediados de los años ochenta del pasado siglo. Designaba al joven y ambicioso profesionista 
cuyo único propósito en la vida era ganar mucho dinero, ascender en la escala social y mantenerse en buena forma 
a través del ejercicio físico. Yo conocí muchos yuppies. Eran bastante rastacueros -por no decir mamones, 
sinónimo culterano- en su servil imitación de ese modelo estadounidense, y ahora son señores aburridos que ni 
hicieron mucho dinero ni ascendieron demasiado en la escala social, por lo demás tan descendente. Pero veo que 
estoy cayendo en pecado de filosofismo, de modo que vuelvo a mi quehacer, el de narrar inanidades. Un 
jactancioso yuppie de nombre Wanko Jerkoff iba en su convertible Omega Juliet de último modelo. Al 
estacionarse abrió la puerta, y un raudo vehículo que pasaba la arrancó y la hizo trizas. Llegó un oficial de tránsito, 
y Wanko le dijo con gemebundo acento: "¡Mire, agente, lo que ese salvaje le hizo a la puerta de mi convertible!" 
Replica el oficial: "Ustedes los yuppies son odiosos. Lo único que les preocupa son los bienes materiales. Por estar 
lamentando lo de su automóvil ni siquiera se ha percatado usted de que el raudo vehículo le arrancó también el 
brazo". El yuppie, lleno de angustia, vuelve la vista al sitio donde su brazo había estado, y exclama desolado: "¡Dios 
mío! ¡Mi Rolex!"... En el Café de la Parroquia, el sitio más veracruzano de todo Veracruz, se narra todavía la 
anécdota de aquel viejo carpintero que enviudó, y al poco tiempo contrajo nuevas nupcias con una muchacha 
pobre a la que prometió nombrarla su única heredera. "Para que me cuides" -le dijo. Un día el carpintero faltó dos 
días de su casa. Lo buscó su esposa, y dio con él en una cantina del puerto. El hombre, que estaba con amigos, se 
enojó mucho al verla. "¿Por qué vienes aquí?" -le preguntó irritado. Adujo la muchacha: 
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"Usted me dijo que se casaba conmigo para que lo cuidara". "Para que me cuidaras, sí -rebufó el viejo-. ¡Pero no 
para que me andes cuidando!" Los ingleses afirman que su idioma tiene muchos recovecos. ¿En qué otra lengua, 
dicen, la gente "play in a recital, and recite in a play"? El cuentecillo del viejo carpintero nos enseña que también 
nuestro idioma posee muchas sutilezas. En efecto, no es lo mismo cuidar a alguien que andarlo cuidando. Los 
institutos electorales, por ejemplo, comenzando por el federal, fueron creados para que los ciudadanos -ya no el 
Estado ni los gobiernos- organizáramos las elecciones, vigiláramos su desarrollo y dictamináramos sobre su 
resultado. Sin embargo, ahora esos órganos, en vez de representarnos, parecen representar a los partidos políticos; 
estorban la intervención de los ciudadanos en los procesos electorales más allá de lo que conviene a los intereses 
partidarios, y aplican una viciosa legislación que limita los derechos civiles y aun llega al extremo 
anticonstitucional de privar a los ciudadanos del derecho de participar en una elección si no es a través de un 
partido. No pocas veces los ciudadanos son objeto de presiones por parte de esos organismos que actúan como 
personeros de los partidos. Creamos esos institutos para que nos cuidaran, y ahora nos andan cuidando. No es lo 
mismo... El joven empleado se iba a casar. Le dice con ilusión a un compañero de la oficina: "¿Sabes lo que 
significa llegar por la noche a tu casa y encontrar ahí una mujer cariñosa dispuesta a agradarte?" Responde el otro: 
"En mi caso eso significaría que me equivoqué de casa"... Pepito estudiaba en un colegio de educación bilingüe 
donde se usaba el sistema americano para calificar. La calificación más alta era A, y F la más baja. (Yo debo ser un 
hombre promedio: mis iniciales son AF). Cierto día el chiquillo vio el pasaporte de su madre, y le dijo: "Ahora 
entiendo por qué mi papá anda siempre de mal humor". Pregunta con extrañeza la señora: "¿Por qué?" Responde 
Pepito: "En sexo tienes una F"... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(23 junio 2011).- SI EN PLAN de guasa muchos mexicanos se quejan de sus suegras, el titular de la Unidad de 
Enlace del ISSSTE, René Fujiwara Apodaca, puede quejarse en serio de su ex suegra. 
 
SEGURO que al funcionario encargado de responder las solicitudes de información pública que llegan a ese 
instituto se le atoró el desayuno de ayer cuando vio un desplegado firmado por Elba Esther Gordillo, mamá de su 
ex, Maricruz Montelongo. 
 
Y ES QUE, encabezando a la cúpula del SNTE, la profesora demandó aplicar una auditoría especial para 
transparentar las adquisiciones, arrendamientos, servicios y procesos administrativos del ISSSTE. 
 
ESO SÍ que es una ex suegra incómoda... fuera de broma. 
  
ALLÁ en el Instituto Electoral del Estado de México, que comanda Jesús Castillo, están a punto de meterse en un 
problemón digno de una novela de H. G. Wells. 
 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx
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EL CÓDIGO ELECTORAL marca que si alguien quiere impugnar la elección de gobernador debe esperar a que se 
entregue la constancia de mayoría al ganador lo cual, de acuerdo con ese mismo ordenamiento, debe ocurrir a más 
tardar el 16 de agosto. 
 
ASÍ LO ESTABLECE el artículo 280, pero en el artículo 338 se lee bien clarito que la fecha límite para que el 
Tribunal Electoral del Estado de México tenga resueltos todos los juicios de inconformidad en contra de la elección 
de gobernador ¡es el 14 de agosto! 
 
UNA DE DOS: o en el calendario de la entidad hay dos agostos este año, o los consejeros tienen ¡una máquina del 
tiempo! 
  
EN LOS PASILLOS de la Cancillería se comenta que a lo mejor la secretaria Patricia Espinosa no estudió en El 
Colegio de México, sino en la Arena Coliseo. 
 
SE SUPO que le aplicó "La Quebradora" al nombramiento de Jorge Volpi como agregado cultural en la embajada 
de México en Italia, nomás porque no le gustan las opiniones vertidas por el escritor. 
 
PERO ahí no termina la rudeza de ese lance, pues la funcionaria soltó esa patada voladora apenas días antes de la 
partida a Roma del autor de "No será la tierra" y, para colmo, se lo hizo saber por teléfono y a través de un tercero. 
 
A LO MEJOR ese "finísimo" toque demostrado por Patricia "La Diplomática" Espinosa sirve para explicar por qué 
a México y a su canciller les va como les va en sus relaciones exteriores... e interiores. 
  
A VER si el escándalo por la cercanía del ex vocero poblano, Norberto Tapia, con la empresa Escenika, a la que él 
contrató para un acto de Rafael Moreno Valle, no salpica a Ernesto Cordero. 
 
CUENTAN que esa compañía es dirigida por un viejo conocido de los panistas al que le dicen "El Pashá", quien 
hace chambas mediáticas para eventos políticos y cobra con sobreprecio. 
 
Y HAY QUIENES afirman que el sobrante va a dar a las actividades de promoción de un precandidato presidencial 
que entre sus principales actividades tiene la de cobrar impuestos. 
 
SIN DUDA que ésa sería una práctica impensable en un aspirante a la Presidencia, ¿verdad? 


